

Añuncios...
 Esquelas de funeral a precios equitativos.— Talleres: Plaza de Aguirre, núm. 2, Soria.
 No son devueltos los originales.
 Teléfono 62.

Periódico independiente.

Se publica los lunes y jueves

Defensor de los intereses generales de Soria y su provincia

Director: Marcelo Reglero.

SORIA.—Luces 16 de Abril de 1923

Toca la correspondencia a Director
Aparado número 16

Pago anticipado.
Franqueo concertado.

IMPRESIONES

La declaración ministerial.

El Sr. Alba, al salir de Palacio, no podía contener su entusiasmo. El decreto de disolución estaba firmado por S. M. E. R. y al fin iban a tener efecto todas las trampalinescas luchas electorales llevando el país, a la gobernación del país, hombres nuevos, con problemas sinceros, capaces de renovar radicalmente todos los sistemas, encláufos y otras cosas de la rutina, la tradición y el parentesco echaron raíces.

Nada sincero se dice en la declaración ministerial. Algunos problemas ni siquiera se citan. Otros se enumeran como una palabra más; como con propósito, que en el instante mismo de convertirse a la realidad perderían toda eficacia precisamente por esa timidez con que se nos presentan.

R vela la declaración ministerial una escasez de cultura política enorme y una insuficiencia mental digna de ser tenida en cuenta por los comentaristas.

Aunque estamos en uno de nuestros últimos artículos los sucesos políticos que se avencinan. Salíó el Sr. Pedregal del gobierno; dejando una estela de honradez, laboriosidad e interés digno todo ello de la infamia. Ahora saldrá el ministro de la Guerra, porque bien a las claras se ve que su escasa preparación en los temas guerreros le obligan a hacer una rectificación diaria. El mayor crédito político de un ministro es precisamente en la abundancia de rectificaciones. Ministro que rectifica para la gloria y no el misionario en el mundo gubernamental.

Después del señor Alcalá Zorrero, saldará el Ministerio de Estado D. Santiago Alba que ha visto desfilan por las calles de Madrid miles de obreros agrícolas que siguen otras doctrinas políticas. El Sr. Alba elevado a los altos puestos de la nación porque se apoyó en un falso prestigio de las regiones agrícolas de Castilla, con toda su firme minoría de diputados y senadores, con todo su énfasis de sempiterno aspirante a una plaza que no quedaría nunca vacante. Es incapaz de hacer una demostración pública de las fuerzas que le siguen.

Da a ver con estos estados políticos de algunos caracteres los elementos del Gobierno la declaración ministerial es insulsa, incolora, inolora, sin trascendencia, e inerte de actividad, ese es de empuje, es fácil al comentario extenso, al crítica, a la ironía, a los augurios felices.

Idioma 3. Figueroa.

Enjuiciar rectamente.

Es un gesto Gallardo del Vizconde de Eza al acudir a la tribuna del Ateneo, pocos días después de haberla ocupado, en meeting político jaleado, un enemigo del régimen, y disertar desde ella, serenamente, acerca de las responsabilidades por los sucesos de Julio de 1921. Constituye ese acto una prueba de que nuestro ilustre amigo siente la conciencia tan tranquila y se ve acorazado por tanta razón, que no vacila en ir a donde se le llama, para explicar el desastre militar de Melilla y, además, que tiene tal confianza en el tribunal de la opinión, que se pone en contacto con ella, por todos los medios y en todas las ocasiones, lo mismo en el libro que con la palabra, ora en el Parlamento, ora en el Ateneo.

Quiénes hemos seguido de cerca la gestión del Vizconde de Eza en el Ministerio de la Guerra, y luego hemos oído sus discursos en el Parlamento, leído sus artículos en periódicos, y meditado sobre las páginas del libro que recientemente publicó, no podíamos aspirar a grandes novedades en la conferencia del Ateneo. Quiénes conocen las páginas del expediente Picasso, saben perfectamente que de ellas no se deduce el más leve cargo para el Vizconde de Eza. Pero como no faltan quienes alegremente siguen hablando de responsabilidades civiles, y con ello barajan nombres, sin respeto a la verdad y a la justicia, no estorba que el Vizconde de Eza, en la misma tribuna donde tanto se habló de responsabilidades, cuando corría prisa que los liberales advinieran al Poder, alce su voz y muestre a la faz del país cómo se desarrolló su gestión de ministro, para que se vea claramente la inexistencia de responsabilidades.

El efecto de la conferencia fue éste. Un público heterogéneo, al que congregaba un sentimiento de curiosidad, oyó con atención, con respeto, y rompió a aplaudir, siendo preciso que el Vizconde de Eza les rogara cesasen en los aplausos, porque él quería que su disertación no tuviera carácter de propaganda, sino de mera exposición doctrinal. Y es que, cuando se dice la verdad, hay en la masa un sentimiento de justicia, que la recibe y abre paso.

Responsabilidad del ministro de la Guerra por los sucesos de Melilla? Para haberla es de sentido común, que tiene que demostrarse el que ha concurrido una de estas circunstancias: que las autoridades militares previnieran al ministro lo que podía ocurrir, y el ministro se desentendió de esas previsiones; que el ministro exigió avances sin proporcionar me-

dios de hombres, o de material para realizarlos; que negó elementos de los que las autoridades militares juzgan indispensables, o que mostró una general negligencia o despreocupación por los asuntos de Marruecos. Si nada de eso ha habido, si puede demostrarse que no, dónde está la responsabilidad contraída?

El vizconde de Eza mostró tal interés y tal preocupación por Africa, que ni un solo día dejó de despachar con el jefe del Negociado de Marruecos, que realizó un viaje en pleno estudio para conocer de viva toda la zona española del Protectorado, y que fue todo ello tan notorio, que el Alto Comisario se lo expresaba así en documento que ya es público.

Se le informó que lo de Abarán era un hecho aislado, y el frente estaba restablecido; no se le pidieron recursos que no se enviases; se le ofreció la repatriación de 10.000 hombres, y todo lo que el general Silvestre mandaba en los días trágicos, era una mina; se concedían permisos por las autoridades militares, denotadores de la confianza que respiraban; se habló por el Alto Comisario de que los rebeldes habían capturado un "inmenso botín", lo cual demuestra que había abundante material de guerra; hay documentos ya conocidos que así lo prueban... ¿Dónde está la responsabilidad?

El ministro no exigió nunca avances, sino política de penetración y concordia; las posiciones se rindieron por causas ajenas a la dirección política de Madrid... ¿De qué se acusa al Gobierno de entonces?

Y, en efecto, que no hay base de acusación, lo prueba que, cuantos critican y censuran, lo hacen con tópicos, con argumentos de mesa de café, sin aportación de pruebas ni documentos. Así quedó bien evidenciado en la conferencia de ayer, y lo volverá a quedar aún más en la que se propone dar la próxima semana.

La conferencia del vizconde de Eza demuestra la ligereza y alegría con que proceden los que enjuician el problema de las responsabilidades, diciendo que, puesto que se exigen las responsabilidades, diciendo que, puesto que se exigen las militares, hay que exigir las civiles. Exigir, sí, pero, condenar a ciegas, no. Está bien que se enjuicie, pero con rectitud, con serenidad y, prejuicios. La justicia y la pasión, no son compatibles.

El indiano

El indiano vivía en las afueras del pueblo silente y lleno de miradores herméticos, el pueblo que habían elegido los indianos para atabaf de pasar

su vida, porque siempre es el pobre indiano fuente de sudor repulsivos, así después de haber dejado de trabajar.

El estigma de aquella gran ambición, acompañada de tantas brujerías y tantas estucheces, era ese sudor inabarcable con perfume de raión.

El indio no este llc yaba, según se decía, toda su fortuna e cima, dentro de un gran cinturón que siempre ceñía en su barriga y que se cerraba con un candado al costado.

Este indiano había sido antes mozo de café, y de mozo de café había comenzado a hacer su ganancia.

Por eso el café que se tomaba en su casa era el mejor café que podía imaginarse, y él mismo tenía el gusto de servirlo, manejando las ceteras con verdadero esmero y diciénolo a los invitados las palabras clásicas de todo "buen camarero de café al parroquiano": "¿Usted dirá...? ¿Qué le diga en la copa?"

Pero lo que denunciaba al pobre indiano, lo que se contaba entre todos sus vecinos, chacoteándose de él, era que cuando le llamaban, cuando algún amigo pasaba por delante de su hotel y gritaba su nombre, él contestaba:

— ¡Vaaa! — sin querer remediar, lanzando el "vaaa" esentore de los echadores de café.

Gamez de la Serna.

ATENE0 DE SORIA

Fiesta literaria.

Aprovechando la estancia en esta capital del notable hispanista y poeta canadiense Mr. Th. O'Hagan el Ateneo improvisó el viernes pasado una agradable fiesta literaria en honor del ilustre viajero.

El Director de la Escuela Normal de Maestros D. Pedro Chico hizo la presentación del conferenciante haciendo una breve biografía del Dr. O'Hagan, exponiendo su profunda formación cultural adquirida en las más importantes Universidades de Europa y de América, poseyendo en varias de ellas el título de Doctor honoris causa. Estudió brevemente el señor Chico la personalidad de este admirable poeta, como fervoroso hispanista y citó los más importantes libros, estudios y artículos dedicados a nuestra nación por nuestro gran amigo y haciendo resaltar la obligación en que todos estamos de animar de atender esta propaganda de España en los países anglosajones, de estimular estas campañas en todo su valor y de acoger con el mayor cariño al venerable doctor canadiense que ha dedicado una gran parte de su vida a estudiar, recorrer, amar y enaltecer nuestro país, bien al contrario de otros visitantes, conocidos de todos, que después de abandonar nuestra tierra la ofendieron cruelmente.

Que tentamos a adquirida con el Dr. O'Hagan una deuda de cariño y de amistad saldarla en esa noche y de la

mostrar al bondadoso viajero, que no en valde se hallaba en la tierra de los caballeros y de los hidalgos.

Ruidosos aplausos siguieron a las palabras del Sr. Chico demostrando de esta manera el numeroso público que llenaba el Salón-teatro del Casino de Numancia que se hacía eco de aquel as manifestaciones.

Continuación el señor Presidente del Ateneo D. Alfredo Gómez Robledo cogió la palabra al Dr. Thomas O'Hagan el cual con la seguridad del conferenciante habituado a expresarse frecuentemente en público; tuvo la cortesía delicada de comenzar su conferencia en español, brevemente por no conocer bien todavía nuestro idioma, pero haciendo la promesa al auditorio, de que en su nueva visita al suelo numantino hablaría de expresarse en la lengua de Miguel de Cervantes. Siguió, en seguida su conferencia en francés rogando a todos que tuvieran en cuenta que no se expresaba en su propio idioma y que ello le impediría hablar tan bien como fuera su leseo. Relató sus viajes por España refiriendo diversas impresiones y elogiando nuestra literatura y nuestros bellas Artes teniendo especiales alabanzas para nuestro Museo del Prado.

Habló también del grado admirable de capacitación que es adquiriendo la mujer española haciendo también algunas alusiones económicas de la Conferencia que escuchara en días anteriores al señor Presidente del Ateneo.

Refirió la honda elegía de su corazón dejando traslucir su exquisita alma de poeta diciendo en castellano que era su vida la última hoja del árbol familiar. Y sin embargo apesar de su pena ponía siempre una sonrisa en todo, viendo siempre los aspectos amables de todas las cosas.

Terminó su interesante charla que fue escuchada con religioso silencio leyendo unos fragmentos de nuestra propia poesía popular. Una calorosa ovación acogió las palabras finales de Mr. O'Hagan.

La Srta. Victoria Sanz Molinero, pronunció con toda corrección una bella salutación en francés siendo también aplaudida y los alumnos del Instituto y de la Escuela Normal de Maestros señores Mateo Delgado y Sanz Hernández leyeron muy bien párrafos escogidos del Quijote, el autorretrato de Cervantes y algunas escenas graciosísimas del Lazarillo de Tormes siendo ambos muy felicitados al terminar su labor.

Hizo el resumen de la agradable valada en correctísimo francés el culto y entusiasta Presidente del Ateneo que recogió y comentó con gran acierto las principales ideas expuestas por Mr. O'Hagan. A la cortesía delicada del simpático viajero prometiendo aprender bien el idioma es-

SORIA Y LOS FERROCARRILES



CELIPÍN se ha gastado
 Buenas noches, señores!
 Aquí he venido a pasar unos días con ustedes.
 Me llamo CELIPÍN.

una gorda en un papel y ha
 leído: «MARRUECOS.—El Se-
 NOR SILVELA HA INAUGURADO
 EL NUEVO FERROCARRIL ALCA-
 ZAR-LAPACHE.»

¡Maldita sea!—dice CELIPÍN
 Cien años pidiendo mi pro-
 vincia de SORIA ferrocarril.
 Y van, y se los hacen a
 los moros.

Y aquel mismo día CELIPÍN
 se hizo moro.—Abandonando
 la noble provincia de SORIA,
 la Cemicienta, la siempre olvi-
 dada... ¡se fué a vivir a MA-
 RRUECOS!

UNA CARTA

Sr. D. Marcelo Reglero Director de EL PORVENIR CASTELLANO.

Mi distinguido, amigo y compañero: Ruego a V. de cabida en las columnas del periódico de su digna dirección a la presente carta, en la que explico mi actuación en la polémica sostenida entre 'El Avisador' y 'La Voz'.

1.° Espontáneamente, sin que nadie, absolutamente nadie, me requiriese para ello, llevado de una buena voluntad, sin darme cuenta de los peligros que esto lleva consigo...

2.° Que si bien es cierto que el señor Granados accedió a mi requerimiento para que hablase con el señor Reglero y ambos de acuerdo nos entrevistásemos con el Sr. Las Heras...

3.° Que el señor Las Heras no debió hacer público como ruego del señor Granados, mi ida hasta él, ya que al contarle yo lo pasado, lo hice en el terreno confidencial...

Elecciones

Después de nuestra información del número último nada nuevo tenemos que añadir. Solamente que el Sr. Córdova, cumpliendo su palabra de que las 100.000 pesetas giradas al diputado provincial...

El Sr. Marqués del Llano, que se encuentra en Almazán, continúa recibiendo grandes pruebas de simpatía y adhesión de sus innumerables electores.

El triunfo del Marqués se da como descubierto y se asegura como cosa cierta que no habrá vuelta y el artículo 29 dará el ceta al activo representante por dicho distrito...

En el distrito de Agreda, volvemos a insistir, es donde la madeja electoral se presenta más enmarañada, pues aparte las 200.000 pesetas del «ceta» puesta, según se dijo, en circulación por el señor Córdova...

El Sr. Cánovas del Castillo, que no marcha de Soria hasta pasada la elección, continúa recibiendo ineludibles pruebas y requerimientos de sus electores de Agreda...

En cuanto al distrito del Burgo de Osma solo sabemos que más pronto llegan a esta capital el Subsecretario de Gracia y Justicia Sr. Azpeitia...

No obstante esto, el «ceto» en esta elección lo constituye el gran núcleo de amigos particulares del señor Ayuso...

Referente a la Capital es donde la incógnita se presenta más despejada. Ayer se esperaba la llegada a Soria del Sr. Vizconde de Eza...

Noticias generales.

El Vizconde de Eza Leemos en la Prensa madrileña que según acuerdo tomado por la sección de Ciencias Morales y Políticas, el Vizconde de Eza continuará su conferencia en el Ateneo el próximo miércoles.

El alumbrado público Nos ha visitado el concejal señor Marco para manifestarnos que el importe del alumbrado público durante el año económico que ha finalizado asciende a 17.500 pesetas...

La benemérita del puesto de Berlanga de Duero ha detenido en esta villa a Policarpo Rodrigo López, que estaba reclamado por el Juzgado de Instrucción de Almazán...

Ha dado a luz felizmente a una robusta niña en Agreda, la esposa de nuestro estimado amigo el funcionario de Obras Públicas D. Basilio Ballesteros.

Conferencia La conferencia anunciada para el sábado sobre 'Los Conventos Franciscanos de la ciudad de Soria'...

Viajes. Han regresado de Madrid y Gijón, respectivamente, los señores Gobernador civil Sr. Mesa de la Peña y Alcalde de la capital señor Vicén.

Parisette. No olvide usted que la mejor novela cinematográfica del día lo constituye esta grandiosa film que se estrenará en Soria...

Báttica Nos participa nuestro querido amigo D. Jesús Vicén Vila, que ha sido nombrado Agente general para Soria...

Visita Hemos recibido la visita de nuestros queridos amigos el inteligente representante de las más importantes casas españolas...

Criada, de 35 años en adelante, se necesita con buenas referencias, enterada en la obligación de una casa...

Suicidio En Santa Cruz de Yzuegas ha puesto fin a su vida secándose la yugular con una navaja-barbera...

Más de elecciones Tenemos motivos para poder asegurar que si el Senador Sr. A león no es encasillado por León como se dice, presentará su candidatura por Soria.

PRIMERA COMUNION Tenemos disponible un gran surtido en estampas para Primera Comunión que ofrecemos, impresas, a precios muy económicos.

Las fiestas de Almazán. Transcurren con animación y afluencia de frailes las tradicionales fiestas de Jesús de Nazareno en esta villa.

TELEGRAFO PRIMERA CONFERENCIA Madrid 16, 10 (m). Los Toros. Los toros de la de la corrida de ayer, grandes y hermosos, resultaron mansos.

Las responsabilidades. Castellón 16—Ayer dió un mitin pro-responsabilidades el jefe de los radicales Sr. Lerroux...

DE MELILLA Melilla 16.—Ha salido con dirección a Madrid al objeto de conferenciar con el señor Alba el moro notable Dris-Erri.

Elecciones. Según nos comunica el Ministro de la Gobernación la actividad desplegada en provincias en la actual contienda electoral...

SEGUNDA CONFERENCIA Madrid 16, (4 t.) Regreso del Ministro de la Guerra El Ministro de la Gobernación al recibir al mediodía a los periodistas...

Los Reyes El día de hoy lo pasan los Reyes en Córdoba, regresando a Sevilla al anochecer.

Consejo de Ministros El próximo consejo de Ministros tendrá lugar el miércoles a las cinco y media de la tarde en la Presidencia.

Un mitin. En el teatro de la Comedia, celebró ayer un mitin el partido Social Popular. Los oradores dieron cuenta al público del por qué se retraen de la lucha electoral en estas elecciones.

LA FAVORITA Calzados, alpargatas y abarcas de goma FERNANDO MARTINEZ DOMINGUEZ Zapatería, 44 y Plaza de Aguirre, 14 SORIA

Hijos de Santiago las Heras Tejidos.—Paquetería.—Bisutería.—confecciones.—Pañería.—Mercería.—Batería de Cocina.—y Muebles.—CANALEJAS, 59.—SORIA

RELOJERIA Y OPTICA de SANTOS LISO Gran surtido de relojes de todas clases.—Artículos para regalos.—Optica.—SEGRADUA LA VISTA Especialidad en composuras.—La Relojería más antigua.—2 Vardillo y Plaza de Acaño 2

Pedid en todos los establecimientos ANO DE LA ASTURIANA No tiene rival.

Academia de 2ª Enseñanza. PLAZA MAYOR.—SORIA Bañiller, Magisterio, Correos, Telégrafos, Peritos Agrícolas, etc. Preparación para ingreso en las Academias Militares y Esuelas de Ingenieros con brillantes resultados en anteriores convocatorias.

“LA ORIENTAL” Colmiales por mayor y menor Fábrica de Jabones de todas clases SUCESOR DE Pedro Llorente Estudios, 2 y 4 SORIA

Ayudante ó aprendiz adelantado de confitería. Infantes, P. blo Herrero Plaza de la Constitución número 7.—SORIA.—23—

El Porvenir Castellano NUMERO SUELTO CINCO CTS. TARIFA DE PUBLICIDAD Anuncios en primera plana: De una a cuatro líneas dos pesetas.

A las señoras Muy en breve llegarán a esta Capital las Sucesores de Remigia García con las últimas novedades de temporada. Se hospedarán en el Hotel Comercio.—2

